

國第 七
回參議院通商產業委員會會議錄第二十三号

昭和二十五年四月二十六日(水曜日)午後三時一分開会

本日の会議に付した事件
時石炭輸業管理法の廃止

法律案(内閣送付)

○鉄工品貿易公團事件に関する件
○小型自動車競走法案(衆議院提出)

○委員長(高橋清吉) 委員会を開会、

たします。

臨時石炭鉱業管理法の廃止に関する法律案を議題に供します。先ず提案者

の説明を求めます。

○衆議院議員(黒田博君) 摂案者一同を代表して臨時石炭鉱業管理法廃止法

案の提案理由を御説明申上げます。臨時工事法は、工事の緊急性無

時石炭鉱業管理局は、石炭の緊急増産のため昭和二十二年九月二十五日当

時の政府より衆議院に提案せられ、同年十二月八日成立し、翌年四月一日に

施行せられたのであります。当時にお

きまして、本法の効果につきましては
種々論議せられたところであり、主す

が、昭和二十三年十二月いわゆる経済

九原則が実施せられ、日本経済が自由競争と自主性の回復の要請の下に置か

されて以来、石炭鉱業におきましても、

急速に出炭能率の向上と経営合理化的努力が積極化いたしまして、昭和二十

四年度におきましては、いわゆる四千

三百万トンの出炭能力を既に恢復いたしましたのであります。従つて昨年夏以

来、石炭の需給状況は急速に緩和せられ、公組方式による買収統制の必要性

れ、公団方式による買取統制の必要が消滅いたしましたため、昨年九月石炭

第十一部 通商産業委員会会議録第二十三号 昭和二十五年四月二十六日

思いまして、絶上の点をお含みの上で
委員各位において順次御質疑下さるよ
うお願いいたします。尙御発言の際は
御着席のままでお願ひいたします。
○島津君 公團の不正事件といふもの
は、國民と共に頗る遺憾の出来事でござ
いまするが、本日は幸い公團の首腦
部の方々が見えておられますので、單
刀直入に率直にお伺いいたしまする
が、公團は經理の面から見ましても、
その未收代金は月別に逐次増加して行
つて参りまして、十一月現在ですでに
百五十億という巨額な額に達しておつ
たと私達は聞いておるのであります。
又不正事件の面から見ましても、これ
が発覚いたしておりますのは十二月
でございます。それから従業員の諸君
がかかる不正事件を予想してか知りま
せんが、去年の夏頃に確か決議文を總
裁の方に申達してあると聞いておりま
す。こういつたような不正事件は諸條
件が発覚をする前に捕えられておつ
た。而も事件が十二月に発覚をされま
して、尙且つ公團の首腦部は直接の監
督官庁である通産省に三月の月下旬にし
かこれを報告に相成つていない。私達
思うのでござりまするが、その間の公
團首腦部の諸君の怠慢を私達は感ぜざ
るを得ない。従いまして、私は率直に
お聞きいたしますが、この間におい
て公團の首腦部の諸君は良心的にこの
運営に当つたかどうか、又公團首腦部
の諸君が良心的な運営に當つたとする
ならば、それだけの諸條件が渝つてお
るのでござりまするからして、これを

1036

○説明員(藤澤次郎君) 只今御指摘を受けましたこの度の事件につきましては、誠に相済まんこと存じております。未収金の問題につきましては各他の部長から、いろいろ性質がありますのでお答え申上げたいと思います。私はこの事件のことにつきましてお答え申上げたいと思います。この事件が発覚いたしましたのは本年の一月中旬でございまして、丁度十二月のこの銀行預金戻し合せました際に発見いたしましたので、その際首謀者とみなされるところの早船何某につきましては、築地署に届出をいたしまして、二月の初めにはすでに逮捕状が出ておりました。只今御指摘を受けましたように何を公団幹部はその間にいたしておつたかといふ御質問につきましては、誠に御尤もだと存じております。ただ私共におきましては、この件は單に一個人のみにて行わるべきものではなくして、公団内部にも関係者もあるべしとの考え方における各担当者を亂つぶしに当りまして調査を進めまして、遂に通産省に私共が御報告申上げた程度の損害がそこまでに起きて、おつたということを只今の調査において確かめ得たのでございます。私共の考え方をいたしましては、公金、つまり國家の金を單に一個団首脳部の方々は如何ようとこれに処されたかどうか、これを先ずお聞きしたい。

人が無闇やたらに使つたものではなかつては、これは必ず言ふところの金融的なものに使つておるのだろう、それについてはどうしてもよく洗いあげて回収すべき金はこの際回収すべきだ、つまり私共の課長以上を顧みたしまして、その金がどういう方面に散らばつておるであろうか、その点につきまして熱心なる調査を遂げまして、甚だ通産当局への私共の申出は遅れましたけれども、申出て参りましたときには、全部までは行きませんでしたけれども、大体のところまで突止めまして、かくになっております、かく／＼の方法をとりつつありますといふことを添えまして申出でた次第でございまして、その間一日も袖手傍観いたしたわけではございません。ただ前に御指摘を受けました三月末近くまでこの報告を完全にいたしませんでしたことにつきましては、重々お詫び申上げます。未收金のことにつきましては、ちよつと性質を総務部長から申上げたいと思います。如何でございましょうか。

十二月には百億ございましたが、三月末にまでに多少取立てまして、三月末には九十三億に減つております。減つておりますが、この九十三億の内容を検討いたして見ますと、最も大口のものはこれは他の公債関係、つまり同様に政府勘定に属するものが非常に多くございまして、政府が又別個の措置をして頂きましたとして、この取立てを急速に行なうべきものだと信じておりますので、従つて三月末の九十三億といふものを解剖いたしますると、大体十六億くらいが私共が全力を擧げて今後取立てなければならんもんだ。併しいろいろこの滞貿に対する金融措置等も政府がお取計らい願いました結果としまして、十八億の中四月中には恐らくは三分の一くらいのものの取立てを完了するのではないか、こう考えておる次第でございます。

ものを設けまして、顧問弁護士を置いておるのとござりますが、その金額は約一億七千万円でございます。

○島善君 只今御答弁の中にありますた訟務委員会でござりますか、これは取立てる費用よりもその費用の方が上回つておるというふうに伝えられておりますし、更にそいつたような関係にてございますると、当然にここに赤字が出て参るわけでございますが、この赤字を如何よろしくして補填されるつゝあります。乃至は又国民は今税金で非常に苦しんでおりまするが、この國民の税金によつて、これを埋合せようとしておられるのかどうか、ここに辺をちよつと聞きたい。

○政府委員(宮幡靖君) 只今お尋ねの点であります。貿易二公團につきましては、本年末日を以ちまして大体解散の運びに至る段階で進んでおりまます。現在の状態におきましては、國有品等の処分、或いは加工いたしたものについても若干の差益等も見込れておりまますし、全般につきましての赤字の見通しは、只今のところ相立つております。ついで、昨年末に推定いたしますと、全体といたしまして八、九億程度の赤字が出るのではないかか、かようか、うに推定經理もいたしておりますが、その通りになるだらうと、只今確定的にお答え申上げる運びになつております。専門工品公司におきまする主な滞貯は、錫、鉛、染料、化学品であります。専門工品公司におきまする必要な地区へ輸出いたしたいといふこと

とで、協議を進めておりますので、これらが完全に行えまするならば、赤字の程度、というものは極めて範囲が狹まるではなかろうか。とにかく通商産業省といたしましては、いわゆる異状審査貨、ランニング・ストックに属しない部分につきまして、この処分の慎重を期しまして、是非とも公團解散時に引きまとるところの赤字の出ないようになりますならば、他の公團同様、残念なに、今後とも努力を統けて参る方針でござります。併しながら事態と運びまして、万が一にも赤字の事態が出て参りますならば、他の公團同様、残念ながら一般会計からの繰入補填を以て処理いたすということになりますことは、現在の財政法並びに政府機関の予算措置に伴いまする法律等につきまして、想像される状態だらうと考えております。

御説明ありましたごとく、実は公団といふものは赤字も黒字も出さない建前になつておりますので、その点は通産政務次官がすでに引取を願つて御説明願つております。私の進退につきまして、今日の新聞に出たことをおつしやいましたが、実は昨日、現在残つております公団職員に訓示を與えたことが出たと思うのであります。私の申しましたことは、現在残つている連中は、まさに整理の段階にあります。いろいろな公団がこういう不祥事件を起しましたために、優良な職員達も動搖しては困る、我々の仕事は余りはない仕事だが、今整理の段階にある、総裁ももとより整理をしておる、共に手を携えてやるべきである、自分は如何に事が面倒であろうと、政府の方から辭めて呉れとおつしやらん限りは諸君と共にこの整理を全うしたい、そういう所見を述べましたのであります。多分その辺が新聞に出たのじやないか。今私が、総裁がただ自分が苦しむから困る、辞めるというような態度は、彼ら職員に対しても申されない。たとえ私共が遠島になりましょとも、それまでは一生懸命働く、諸君も働いて呉れ、これは整理の段階の最も大事なことです。こういうようなことを訓示に述べたのであります。そういうふうに御了承願います。

で、この点について二三簡単にお伺いしたい。これは四月二十日かの読売新聞に出でおりましたものによりましては、「一億円くらいの細かい問題を問題にしないで、公団としての大きな質問責任を感じて継裁は辞職するのじやないか」というような話が出来ましたときがあり、又そのときに最後のところでは、ただ役所の慣習によつて出したんだだというような点がありましたので、これは一般国民が相当その憤慨を見ておりますし、又一般に與える影響というものは非常に大きいので、この点に対して一言御説明を願いたい。併せて四月二十日かに、これは内容はよく分らんのでありますから、公団の労組の諸君がお会いになつたのか、お会いになることを拒否したのかどうか分りませんが、この際における模様を一応お聞きしたい。この二点を先ずお聞きしたいと思います。

つたのだと思ふ。併しその文章をお読みになりますと、一億円なんぞなんども思はんといふ人間でもありますんじやないと思ひます。当時の記憶を私も思い出せんけれども、少なくとも十五分乃至二十分間で懇談いたしましたことですから、ああいはそういう間違い、誤解が生じたかと存じます。只今初発に私が申上げましたように、この件につきましては、非常に相済まんことと思つておる考え方は前とちつとも變りません。その辺一つ御了承願いたいと思います。

それから辞職云々の問題でございまが、ただ問題が起きたから勝手に辞職するということは、私は公務員としてできません。一にかかるて通産省の方の御判断に待つ。その間は私共は仕事をうつちやることはできません。口頭で申上げましたように、如何に諸君から枕をかけられましようとも、自分の仕事すべき仕事を敢行して行く、これが今日私が課せられておる責任であります。

○境野清雄君 今のお話を伺りますと、ここに新聞もありますが、私父と一緒に新聞を見ておる。又若しこの一度読売新聞というような大新聞が出しまったものは、全国津々浦々まで行くのでありますまして、若し絶滅が自分言つた問題が、こういうような重大問題でした場合には、多少でも達つておつたといふような場合なら、これは取消しをするなりさなくちやならないじゃないか。そういう点に關して取消しをするなり

○説明員(藤澤次郎君) 私は總裁が力あることを國民全体に與えたといたします。ならば、私は爾後の所信において、さうやうな心得を考える者でないといふことを申上げたい。併し漫畫に出たことを一々取上げまして申しますよりも、爾後の自分の態度におきまして、國民諸君に懇えたいと思つております。

○境野清雄君 それではその問題は甚だ不本意ですが、この辺で打ち切りをさせて、次に總裁の発表しております中に、横領された公金は万全を盡して回収されるというお話が先程もありましたのですが、この問題は万全を盡して回収するということは、すでに相当日にちが経っているので、幾分見通しはあるや否や、今までの見通しがどの辺まで来ているかといふ点についてせんべく願いたいと思います。

○説明員(藤澤次郎君) 見通しにつきましては、正確にいつ何日に入るだらうといふことはちょっと申上げかねますが、かような次第でありますので、取るべき処置、公團として取るべき策につきましては日夜やつております。私は本部長になりまして、この度の事件の対策本部を設けまして、弁護士も入れ、各方面の人々を吸収いたしました。私は公團がなさればならん程度のこととは絶対にやる、そういう心掛けを以て今やつております。

○境野清雄君 公團の組織が非常に複雑でありまして、責任の帰趨がどこにあるかといふような問題はなかつた

單には答へか仕なしのであります。併し如何に複雑でありますても、鉱工品貿易公団の取扱う商品が非常に多いです。したがって、この間に不正が行はれても発見する事がある。これが困難だということは、私共も一貫して認識しております。しかし、この法規上の面から行きますと、たゞ、本長官が、通産大臣は現場監督という立場で参るものであります。この安本長官に最終の責任があるとしたしましても、総裁としての責任は、どの範囲までお考えになつてあるかどうかと、いう問題をお聞きしたいと思います。

○説明員(藤澤次郎君) 私、みずから自分のどう処置されるかにつきましては、一にかかるて通産省の御判断に任ざるを得ません。

○森岩傳一君 私はこの全貌がですね、まだ本当に明瞭になつていないとと思うのです。そうしてそれについてです。ね、どうも表面的に出ている以上にこの問題に不明瞭なものがあるので、じやないかと思われる点を簡単に一つずつお尋ねして行きたいと思います。

第一はですね、この問題がそもそも発生いたしましたのは、組合の不正発見に端を発しているのであります。我が党の土橋代議士がこの問題について藤澤総裁にこの点などしましたところ、藤澤総裁はこんな問題は、いわばりまする不正摘発特集号の記事に対し、女中がつまみ食いをした程度の問題であるということを放言しておる。又牛久保理部長は組合の発行いたしておる、藤澤総裁はこんな問題は、いわば

をいたしておりました。ところがこういう状態になつて来ておる。一体その当時總裁は土橋君の質疑に對して、女中のつまり食いだといふような放言をしておられるか、その程度に考えておられたかどうか、先ずこれを一つ聞いて置きたいと思います。

○説明員(藤澤次郎君) お答え申上げます。土橋委員長の訪問された節は、今のうところの不祥事件は出来しておりません。それは余程前の事実でございまして女中のつまり食いといふお話を時間をお借りすると、実はこういう話があつたと思ひます。土橋代議士の御訪問を受けました節には私共の労組の……すでに罷免された労組の連中が告訴しております。我が方の拂下げ古儀維の取扱い、そこに独占禁止法の違反があるあるうといふ件で通産大臣及び私共を告訴しておりますが、その件について、その件が一件と、他の件もありますが、お話を短くするために申上げます。その件について私は御質問がありましたので、独占禁止法違反云々の問題は、当公団といたしまして物を渡し、物を引取る。これがだしましては如何ら関知するところではありません。仮に一万歩譲りましても、それは当公団は通産省の命を受けまして物を渡し、物を引取る。これが私共の仕事でござりますので、独禁法の問題は私共関係ありません。段々土橋さんからいろいろ御質問がありますて、併しながら古儀維のごときはいろいろなことを起すのじやないかと、う御質問がありましたので御返事を申し上げました。軍の拂い下げの古儀維は今日取れ、直ぐ取れという命令が出ましたので、軍のヤードから私共の荷物

を保管するところに持つて来ましたので、トランクにぶち込んで取つて来るもとより拂下げのものでござりますから、そこにはびつこな物 上衣があつてズボンのない物、ズボンがあつてトランクに積んで外のヤードへ持つて参ります。そこは雨濡れになつておるので腐つてはいかんというので拡げて干す、そういうようなものが古纏維の販賣扱いの状態でございまして、他の置場から他の置場へ持つて運びますまでに、ときたまには物の不足が生じます。これはもう如何ともいたし難い状態でございまして、恰かも醜陋の女中のつまみ食い程度のことであろう。このぐらいはいたし方ございませんということをお答え申上げました。本回の件について何らそんな発言をいたしましたことは絶対ございません。

○説明員(藤澤次郎君) 詳細に亘ります。では、総務部長にお願いいたしました。と思いますけれども、今知つておる範囲のことすべて申上げたいと思います。総務員法の施行については総裁は大責任を持つておるのであります。何も総裁とが非合法を取えてした者を切つたのではなくて、法が誠つたのであります。私は公務員をお預りしておる総裁といたしまして、総裁の関する範囲にましましては総裁が責任をとり、法を守らなければ総裁の責任である、そういう意味であります。総裁の一存において人を誠る、かようなことは決して時代にすることじゃない。公務員法の定めるところに従つて処分されたのです。

られたけれども、こういうような駕籠場子が幹事室に元勤務しておるようだ。分子が幹事室の繩故者であるといううな点から考えますると、井上幹事は連中と深い繋りを持ち、而もこういう場所で逮捕された。而も料亭の新松を経営しておる元幹事室員という人物は、井上幹事の縁故者であるといううな点から考えますと、井上幹事は果して本当に腐敗の防止に努力されて来られたのか、腐敗に何らか関係がちつたのじやないかといふ疑惑を我々は持たざるを得ない、これに対してもどういうふうに考えておられるか。

○説明員(藤澤次郎君) 簡単にお答申上げます。

○桑岩博一君 簡単でいいです。

○説明員(藤澤次郎君) 私はおでん屋の名前は何というか知りませんが、御覽の通り、公園には飲み食いするところの大きな予算は少しも持つておりません。ただ私共が調査いたしましたときには、向うが最後には犯人になるのはなかろうかというふうな人と飲食することについて、彼らに勘定を持たせることは相成らんと私は申しました。併し経費がないと申しますので、たまたま自分の部下の使つておるおでん屋を……道の不便なところに行つて安いところでおでんを食うくらいの程度でやられましたわけでありまして、公園に金がなりますれば、大きな堂々としたところを調べになれば、この事件について今まで行つておりますが、勘定を金を拂つていなかつたかといふことはまだ行つておりますが、勘定をさようなるところを……下検をして下さい

通産省の方にも御報告申上げました
が、私が如何にまじめにこのことを握
つたかということは、却つて立証され
るだらうと思います。
○兼岩傳一君 次に進んでお尋ねしま
すが、そのよううに總裁が非常に慎重に
金を使わないように、大きな穴をあけ
ておるのだが、その小さな金を使わな
いようにといふようにいろ／＼考
えられておられるとするならば、そのことは
月の中旬からすでに発覚しており、國
民に対して非常な責任を感じなければ
ならない等部の諸君、藤澤總裁、三木
副總裁、仙波総務部長、樋口経理部長
長らが三月十五日に、年度末の金が今
つたというか、その金で大阪方面に旅行
をしておるが、實際大した用件がな
つたような資料は僕のところに集ま
て来ないのでありますが、反対にこち
はいわゆる大名旅行じやないかと言
れておるよううなそりう行動をしてお
られるのは、これはどういうわけですか
か。

○説明員(藤澤次郎君) さようなこと
については返答はできません。

○兼岩傳一君 答弁ができないとい
ふ意味はどういう意味ですか。そ
ういふ事実はなかつたという意味ですか。事
実はなかつたとつづいていいのですね。

○説明員(藤澤次郎君) 申上げます。
当公團におきましては、さようなこと
はいたしません。たまに出張と
うような場合には、必ずそれ相当の理
由を持つた出張で、總裁が判を押さな
ければ出張いたさせません。大阪に通
商産業省の事務引継のため三木副總裁
を三月頃に出張させたことはありません。
が、そういうことはありません。

○兼岩傳一君 総裁みずから出張さ

だということはないのですね。三月の

○説明員(藤澤次郎君) 今名前が出来
ました。

轉記

として農水産部関係の庶務、人事を預
がつて参りまことに。二の際更こもうち一

者に対する公団側の処置につきましては、これは今のお話のようないいはず

十五日から二十五日にかけてはないと
いうことですか……。いや、なければ

○説明員(藤原次郎君) ちよじとお待
それでいいのです。

ち下さる。私の記憶にありますんが、

お詫び願いましたが……通産省の方は
御報告いたしました。

○幾岩傳一君 それから今度は人事問
題で十日間。

○委員長(高橋哲君) ちよつと、今藤

澤総裁が通産省に御返答申上杼るとい

にあなたに答弁を求めて いるのだから

○説明員(藤澤次郎君) はあ……。

○委員長(高橋哲史) こちらに答

西行の名文で、貴様がお、おらこの委員会で答弁して貰いたいと思

○説明員（藤澤次郎君）記憶にあります。

世心が、憤りまして若し、たしか二月

とか三月とかに出張しますと、出張費は

報告いたします。

ことを聞いているのではなくて……そ

れじやはつきりいたします。三月十五日から二十五日、いわゆる年度末出張

といふ形で、予算が余ったといふ形で

藤澤経営 二木畠経営 仙波経営

をしておられるようだが、このような犯
罪がもろすでご明らかになつている

状態において、このようなことをされ

たとくことは甚だ面白くないじやないかと。こういう質問なんです。これ

に對してあとで一つ委員会に御答弁願
いたい。

卷十一

卷一百一十一

三

員は労働組合法の規定の適用を受ける

部の監査でございまして、確か七月頃

かくがわの街を

卷之三

りませんので、私はビジネスをやって

のではなくて、これは公務員法の規定の適用を受けることはもう皆さん方も御承知の通りでございます。公務員法から始まつたと思うのでござりますが、それが始まりまして、監査部の監査は非常に量的に多かつた場合、少ない場合、多い場合、少ない場合などと

第九十九回 第五章 はよごで彼らの自かたの場合はいかさまするけれども、今まで引続いて行われております。別に物資調査部からの監査が本年一月以降始まつておりますが、目下終了中でございます。

員法第九十八條第六項には、そういうふうに同署罷業をしたものはみずから雇用権を放棄したんだ、こちい規定もあるわけでございまして、それに基いで私共は十二名のものを懲戒処分にしました。並つて只今おつしやいまして、島澤君 只今の総務部長のお答えは、調査所の方から忠告なり警告を受けたことはない、こういうことでござりますか。

たように、彼らが不正矯免をしたから懲戒処分をした、こういうことはあり得ないことでございまして、又事実さういふ不正矯免をしたから懲戒処分に付せられたというようなことはこれは絶対にあり得ないことでございますから、その点はどうぞお間違いのないよう調査官が、先程仙波さんが申しましたように七月頃から始めまして約半年ばかりやりましたので、講評があるとさういふので参りましたが、一月頃、それも木村部長が今日御出席になつておりますので、日附は覚えておりませんが、私共幹部及び課長以上を集めまし

○島満君 経済調査所は勿論監査を行
うに十分手際を取らしたいと思ひます
○島満君 経済調査所は勿論監査を行
なつたと私達は信じておりますが、
公団の方は経済調査所の監査を何回受
けられて、いつ頃最初受けられたか、
○島満君 何か縦裁及び首脳部の方々
で講評がございましたが、私は確かに受け
ましたのでござりますが、講評の内
容全部は覚えておりませんが、一二の
点は私も記憶いたしております。

そうして経済調査室の方からその運営について忠告なり或いは警告等がなかつたかどうか、この辺の経緯をちょつと従業員諸君が対立的な関係にあつたことが只今の兼岩委員の質問によりましておぼろげながら何か推察できるのではございませんが、そこでそちらの方

○説明員(仙波鑑君) 経済調査庁の監査ははつきり記憶ございません。いずれ確かな取調べをいたしまして、御書面で申出はないと感りまするけれど

も、私の記憶いたしておりますところが正確としますれば、一番最初に経済調査庁の監査を受けましたのは昨年の七月頃から始まりまして、これは監査の進言は耳を傾ける価値のない進言であつたのかどうか。若しあつたとしたならば、如何様にその後運営の面において、その進言に基いて改善をされた

○説明員(仙波健君) これは従業員は誰でありますと、小使から言ふと、はすべて取上げております。何も文書にしたものを持つて来たから我々がそれをかれこれ言いません。我々みずからが公團の運営をよくやつて行こうと、業員が申したことと共に等閑に附すということについては常に关心を持つておられます。私がみずからが公團の運営をよくして行こうという努力をしておる一方なのであります。何かそのと、いうようなことは又考えられることでございます。私共みずからが公團の運営をよくして行こうという努力をしておる一方なのであります。何かそのことは話が食違つておるのでないかと思ひます。

○堀野清雄君 公團の監査資料の方で見ますと、預金の残額の例を見ましては昨年の十月に、公團側の帳尻では当座と普通合せて八億数千万円も公團側に不足しておる。これを公團側では支拂人が銀行宛に支拂うことを銀行が通じて来ない、未達勘定だというよう見解をとっているのでありますけれども、これは公團側に支拂われてから四ヶ月、長いものは一ヶ年半以上も経過しておるのに、銀行或いは支拂人から通知が来ないと称して帳簿れになつて居るということは、即ち一定期間同受取金を浮貸その他に流用しておつたといふことは、その当時幾分そんなような点はお分りになつて居るか。

おりました関係上……。それは未達團にありますのは、こういう場合であつたと記憶しますが、間違いだつたら訂正いたします。輸入品などを渡しますときに、やはり瑕疵担保の責任が公団にあるわけです。中を開けて見たら薬が氣が抜けっていて使えなかつたというような場合がありまして、薬を何個数が足らなかつたとか、開けて見たたら薬が氣が抜けっていて使えなかつたが、売つたという場合には公団は業者から必ず金を取らなければなりませんが、業者は開けて見て、あとでクレームすることができるのですが、業者は開けて見て少々のびんの壊れなんか許しておけというので言つて来ない。ところが公団といふものは甚だ政府機関の何ですが、それを直ぐ業者が言つて来て、業者からクレームが来るのを待つて、業者がもう渡してしまつたから未達勘定にして言うて来るのを待つて、いうふうに私は了解しております。例えばその方の支拂を先に受けて、計算が済んでしまつまで待つておるという場合があります。つまり業者の方の御怠慢で金の請求をなさる。百個の電球を受けたが九十個しかなかつたら、十個分返せと言つて来ない場合に、開けてみたら初めの條件に足らん場合は返してやるということがあるが、そういう点から未達勘定が暫く年月が経つてなか／＼解決しないのだと思います。私の考えが間違つておりますれば訂正いたします。

けれど、これについて公団からはすでに通産省に宛てて報告書が出ていると、いう話を聞いておりますが、ただその報告書の中に市中銀行が数行入っているので、この事件の落着まではこれを公開しないというような話を聞いていきます。お言葉を返すようになりますが、公開するのであります。が、鉱工品貿易公団としてこれの経過報告といふものは通産省へ出しているかどうか。

○説明員(藤澤次郎君) 完全な報告はできているとは申されませんが、我々

が調べ得ました範囲のことは申上げておきましたが、御案内の通り、すでに

検察当局に移っておりますので、今日は私は内容の全貌はもとより漏んでおりませんし、個々のことについて申上げ

る自由は持ちませんので、その辺は御承願いたいと思います。

○境野清雄君 未収金の問題ですが、

厖大な未回収金がある。昨年末で

は鉱工品公団として百五十億ばかりの

ものがあつたのが現在でも九十余億ある。その九十余億あるうちの半分以上

の五十二、三億といふものが配達公団

にあるといふような形になつておるの

でありますけれども、このようない未収金が公然と見過されていいか悪いかと

いう問題に対し一応総裁から御返事

を願いたいことと、この未収金の責任

について総裁はどう考へておられるか。

○説明員(藤澤次郎君) 御返答を申上

げます。お言葉を返すようになりますが、公団の性質上その点について通産省と十分協議いたしまして、通産省側の御意向に従いまして、未収金のそれは決まると思します。

○境野清雄君 只今の境野委員の御質問に

関連をいたしまして、その回収不能に

なつておりますところの相手方の大

手筋の会社、それが何軒ぐらいで、ど

ういう原因で回収不能になつておる

か、これをお伺いいたします。

○説明員(藤澤次郎君) 金額において

一億数千万円とか申上げましたが、甚だ

不勉強ながら、名前全部を覚えておりま

せん。非常に何でござりますが……。

○島清君 幸い総務部長も見えておる

ので大手筋の相手だけでも結構です

が、覚えておられませんか。

○説明員(藤澤次郎君) 基本不勉強で

小さいことはちよつと私は記憶がござ

いませんが……。

○島清君 総裁は非常に細かいことと

おつしやいましたが、一億以上の金が

回収不能と言われておりますが、それだけ

は非常に少い額じゃないのです。巨大

な額なのですが、併しそれをお答えで

きなければ止むを得ません。併し言葉

を返すようでは氣の毒ですが、それだけ

の額というものは細かい数字でないと

いうことだけは……。

○説明員(藤澤次郎君) 別に一億が小

さいとは申上げるのではないので、一

億くらいだと記憶いたしております。

あとで詳細を申上げます。

○説明員(藤澤次郎君) 別に一億が小

さいとは申上げるのではないので、一

億くらいだと記憶いたおります。

あとで詳細を申上げます。

意味でお越しを願つたのでござりまするから、十二分の準備があつて然るべきだつたと私は考えておるのであります。そこで總裁はこの際一つどういう心境で國民乃至監督官庁に対しましても良心的な責任を感じておられるかどうか、過ぎのような気はしまするけれども、心境の一端を一つこの際お述べになつた方がよろしいかと思ひます。

○説明員（藤澤次郎君）お答え申上げます。本日御質問を受けました当初に私が申上げましたことが私の心境でございまして、誠に相済まないと、我々公團の幹部としてはこの際回収すべきものについて専念してこれを回収し、国家に対する損害をできるだけ少なくしよう、こういう氣持を以てやつております。不肖私が事件の対策本部長になりました、弁護士以下すべてをここに集めまして、我々はできる限りのことを行つております。これがやはりります。この事件に対する自分の信念とする態度であり、國民にお詫びするところであります、こういうふうに考えております。

○委員長（高橋啓君）外に……。

○結城安次君 私は今までの各委員からの御質問で、あらゆることを盡したよう思いますから、改めて御質問いたしませんが、この善後策を政府にお伺いしたい。この善後策をどうするか、いわば昭和二十四年の末の商品残高から処分のし得ないもの、つまり背負込み品というものが昭和二十二年からのがすらつと並んでいます。こういうことは一体どうしてできたか。これは監督官庁も相當に悪いかも知れませんが、衝に当つている人がつまり熱心で

なかつた。或いは商売は上手であるうが熱心でなかつた、即ち保険の戻しがお話をもそれは役所で受取れないのだ、誠に御同感であります。役所では受取れません。役所では保険を付けませんから、大体公のものには付けてないから役所は割戻しを取ることは知らん。そうさしたかも知れないが、付けるならばそれを民間その他では割戻しのないところは殆んどない。それを御承知ないというならば余りに無関心です。又知つておつて、これは何かここにおかしなことが出やしないかとうことにお氣が付かなかつたとすれば誠にこれは怠慢だ。こういう方々にお任せしたのが悪かつたのではないか、私は前からよく申上げますが、公権或いは當局といふようなものは民間の悪いところ、役所の悪いところ、兩悪兼備だというところまで申上げたが、今度は振興局長中心でやるのですが、どういうふうにしてこれを整理して行くか、その案がまだできてないとすれば、でき次第私は一応お聞かせ願いたい。これは質問ではありません、希望であります。整理の方法を一つ……。

○結城安次君 私の伺つたのは、努力なさることは当然だが、今までのよろしいのですけれども、只今鉱工品公團の持つてゐる商品で、取れなくなつたので又買上げた品を拂下げる。そのとき買上げ代金の二割何分かで売つた人、つまり売上げた人ですが、そこへ戻して、而もその金が未收になつてゐるというようなことは、これは噂ですが、あるかないかをこれはお調べ願いたい。つまり甲から買つて、それはまたま品が悪いか、或いは外國に輸出に適当しないか存じませんが、これを仕方がないから処分する。これは二割一分だと思いますが、二割一分で拂下げて、而もその金は入つておらんというようなことであつた。これは噂かも知れませんが、併しそういうことを耳にしておつて、たま／＼今度のことまで成程と思われることなんですが、ちょっとお調べ願いたいと思います。

に作つたものが悪いともう売れなくなつたものは余りに曇りだらけです。今はとても街で売られませんのです。當時石炭も悪ければ、恐らくソーダも悪かつたと思いますが、そういうときでも資材を與えて物を作らしておる。貿易しなければならんから……。ところが日本の産業は石炭が足らん、電気が足らんと言つているうちに非常な進歩で、最近できるコップなんかは前日の比ではないのですね、前のものが売れないのは当たり前です、こういうことは、何なんですか。ですから前にできたといふものを公團が買上げて、政府の勘定で買上げてやつておりますと悪いものも危険なくなる、メーカーだけの責任ではない、いいものが段々てきて来る、いいものが段々できて来ると悪いものは危れない。公團では大体通産省の命によつて必ず入札でやるので。入札を何回やつても落れん場合にはこれを買上げてやる場合が生じて参ります。これは十分検討した上でやるので、一説だろうが、二説だろうが、思い切つてやらんならん場合には通産省へ申上げて、早く御処分なさつては如何ですかということを申上げる。これが初めの着手に帰するやら、誰に帰するやら分らん。その間に敢て下正がないといふことを断じて申上げます。その点を申上げて譲ります。

○結城安次君　只今総裁の言われたように今まで行われておつたとすれば、こういう不正事件は起きなかつたと想う。併しすでに起きてしまつたので、損害は我々国民が負担しなければならぬといふならば、ただあなたが大丈夫だという言葉を信用して、そのまま政府にお任せするわけにはいかん。それで政府に向つてこの通りですが、或いは又案を立てたときにお聞かせ願いたいという要求を、我々としてはこういう註文があるということをお願いしたんです。

れると思いますするが、そういう場合に
一体この責任を持つておる諸君に対し
まして、明確にこの責任の所在を調査
いたしまして、これを国民大衆の前に
明白にする決意があるかどうか、それ
だけの考え方を持つておられるかどうか
か、その点を明確にして貰いたいと思

○政府委員(宮幡靖君) 次官として
は、島委員のお尋ねを待つまでもな
く、皆さんの御質問が終えました後、
政府側としての見解を一応申上げまし
て、御了承を頂きたいと思いまして、
委員長まで申出て置いたような次第で

先程進退伺いの件でのお話をあります
して、この問題については総裁は辞め
ないのだということを表明されており
ました。これは尤もだと思います。元
来進退伺いが出て来たということは、
私が口頭で報告を受けましたときに、
これは通産省の事務のやり方としては
どうしたことをするのか、或いはこれ
は辞職するのか、休職するのか、どう
いうことをするのが適当であるか。若
しこれによって辞めることによつて責
任が果てるというような考え方の進退
伺いであつたら返す方がよがろう。辭
めて済むべき問題でない。これは徹底
的にこの原因と結果を究明しなけりや
ならない、がようなものはむじろ世間
を持ち上うな書類としか見えないか

ら、こんなものは公文書として取扱うべき打についても疑問がある。かようなもので、こういうような問題につきましても最後の最後までこの公團といふものの内容を剔抉いたしまして、国民の前に公表して、嚴重なる御批判を頂戴したい、かような考え方を持つております。

はその經理規程というものを怠つていい、若しそれに欠陥があるならば、總裁としてこれに補足を加えて十分やるべきであるという注意はここで總裁の眼前ではつきり申上げますが、処置を怠つてはおりません。然るに今回のようならずな事件を起して頂きましたことは、極めて国民の前に対して申訴がないと同時に、個人としたしましては残念に堪えません。かようなことを一を以ちまして十を推測されますことは、我々たとえ短期間でも、通産省の行政の一端に携わる者として誠に遺憾千万であります。従いまして今回四月一日から、御承知の通り実は設置法が運返ましたので、現実は少し遅れて二十三日に發足しておりますが、四月一日から公團の業務を本省に集中いたしまして、幣理事務を發足いたしております。これによりまして、併せて今後の不正事件に備えるために、個々の手段は別といたしまして、監査委員なるものを組織いたしまして、これによつて公團の内部を嚴重に通産省としても監査いたしまして、諸般の原因結果を極めて参りたい、かような方向を取つておりますので、検察庁のお調べはお調べ、又總裁自身が最終的にやるところの後始末も併行的に進んで参ると思います。要約いたしますれば、通産省といたしましては、この内容を十分何らこれをかばつたり、弁疏したりする意味でなく、徹底的に糾明いたしまして、改めて皆さんの御批判に備えたいと思います。責任論に関しましても、法律的には安本長官に最終的責任があるということではなく、大体どこにあるか、法理論的に通産省の局長や、担当の部長が責任がないというような

回避論は言わないつもりであります。どうぞさうな意味で、十分この事件は御監視の下に、齊く進行をお見守り願いたいと思うのであります。

先程お尋ねのありました中に、赤字の場合は補填をどうするのだという御質問は、私は率直に一般会計からの繰入れになるのだ、そう申上げて置きます。今年の予算にもありますように、大体貿易特別会計の全般は六百億程度の黒字が出ることになります。これは前のガリオア、イロアの資金は特別会計を設けずに処理いたしましたが、黒字は見返資金特別会計ができますまでの間にあります。したるもので、これはただで賣します。これの残つたのを金であります。現在推測して参りますのが六百億、うち五百億は為替資金に繰入れたいと、そういうことが政府全体の考えであります。現在推測して参りますのが六百億、うち五百億は為替資金に繰入れられるのであります。終末強、五百五十億か六十億、さような状況に納まるのではないか、従つて特別会計に赤字ができたときは一般会計から繰入れるのではなかろうか、従つて負担になるという結果にならんことを御了承頂きたいと思います。併しながらいざれにいたしましても、もつと残るべきところが残らないと赤字処理といたしましては、現状はさようなるべきところが残らないと赤字処理といたしましては、現状はさような状況になつておるのであります。

それから白洲さんの渡米のことあります。これからお答えする

ことは甚だ不適当でありまして、外務省の研修所の顧問であります白洲さんを、外務省の手続において、外務省の費用において出張させておるようあります。内閣官房長官が代つてお簽りまして、その任務等においては總理大臣から直接任命されておる。このことについては参議院の外務委員会において御質問が集中いたしておるようであります。内閣官房長官が代つてお簽りしておる筈であります。後で連記録としてお聞取りを願いたい、さようやく頭でお聞取りを願いたい、さよう御了承願いたいと思ひます。

結論といたしましては、何人に責任があるかは別といたしまして、本件はどこまでも追及いたしまして、皆さんの疑惑、国民の疑惑を拂拭いたしたい、努力いたしたいといふのが通産省の考え方であります。

○境野清雄君 今日の裁決以下公團の幹部、並びに只今通産政務次官からの答弁を伺いまして、甚だ不満足なのでありますけれども、平岡委員からの動議も出ておりますので、時間も刻々迫るからこの辺で打切りたい。ただこれが結局只今のお話の法的の責任は云々というようなお話をがありましたが、結局安本長官並びに今日お見えにならなかつた公團の経理部長もお呼び願つて次に質疑をやりたい、こういうことをお詰りを願つて質疑を打切りたいと思ひます。

○委員長(高橋啓君) この程度にいたしまして、この際委員長から政府当局並びに公團当局に御注意申上げて置きたいことは、最近公團等の解散氣氛えの際、いわゆるどざさまぎれにいろいろなことが現われて來るのであります。しかし、全く職員その他の規律が弛緩する傾向がありますから、このよ

1040

な事態になつて國民が非常な疑惑を持つておる際でありますから、明瞭な整理をとづて、できるだけ國民に迷惑をかけないような整理をして頂きたい。

そしてそれらの経過については、ときどき委員会の方に御報告を願いたい、こういうことにいたしたいと思います。それでは本件については、質疑終了したものとして御異議ありませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(高橋啓君) それでは終了いたしたものとして、この問題はこれで終ることにいたします。

○委員長(高橋啓君) 次には、小型自動車競走法案について御質疑に入ります。本案に対してもどなたか御質疑ありませんか。車輛部長 それから提案者代表が出ておりますから……。ちよつと速記を止めて下さい。

〔速記中止〕

○委員長(高橋啓君) 速記を始めて下さい。今日はこの程度にて散会いたします。

午後四時四十分散会
出席者は左の通り。

委員長 理事

島 清君

高橋 啓君

委員

下條 恭兵君

平岡 境野

市三君

廣瀬與兵衛君

玉置吉之丞君

深川榮左 結城 安次君

堺雄君 境野 勝一君

政府委員

駒井 藤平君

通商産業
政務次官

宮崎 靖君

通商産業
事務官
(通商振興局長)

藤澤 次郎君

説明員

鉱工品貿易
公團総裁

岡部 邦生君

鉱工品貿易公
團総務部長

仙波 健君